## 246. Aus der Umgebung von Konstantinopel.

Brief des Grafen Helmut von Moltke an feine Mutter.

Bujukbere bei Konftantinopel, den 30. November 1835.

Siche Mutter!

Wie lange ist es her, daß ich keine Nachricht von Dir habe; möchteit Du doch gefund und gufrieden fein! Aber ich hoffe, Gott wird Dich beiduten und erhalten. Wenn Du diese Zeilen, wie ich hoffe, ju Weihnachten erhaltit, fo erfiehft Du wenigstens, daß ich manderlei Schwierigkeiten glücklich überwunden, daß ich gefund geblieben und durch einen ichonen Aufenthalt in einer gang neuen Welt gelobut bin.

Möchte ich Dich doch nur ein Diertelltunden bier an mein genfter führen konnen, unter dem die kriftallklaren Wellen des Bosporus platichern, gerade als wenn man in der Kajute eines großen Kriegsichiffes list. Jene Berge, die fo nabe, daß man die Senfter der haufer gahlen kann, find ein anderer Weltteil, find Afien. Rechts in dem kleinen Wiesental siehst Du eine Gruppe riesenhafter Platanen; fie tragen den Namen Gottfrieds von Bouillon, der unter ihnen geruht haben foll, als er mit ben Kreugrittern nach Palaftina gog. Auf jenen Bergen ragt das alte genuesifche Kaftell mit dem Wappen der Republik und der Jahresgahl 1100 über dem Torwege. Links blichft Du in die hohe See, es ift das gefürchtete Schwarze Meer, Schnell, geräulchlos eilen die leichten Kaiks unter meinen Senftern vorüber, machtige Kriegsichiffe ankern gang nabe an ben haufern, und die Dampfichiffe braufen mit flatternden flaggen vorbei. Die ausgedehnten Begrabnisplage find mahre Inpressenwalber, ber Corbeer ift hier ein Baum, und die Dinie fticht mit bellem faftigem Grun gegen die fait ichwarze regungslofe Inpresse freundlich ab. Aberall blüben noch Rosen in den Garten, und wir haben Tage, wo die Warme noch lästia mird.

Wenn ich nach Berlin guruckkomme, werbe ich Dir auch mein Skiggenbuch ichicken. 3ch bitte Dich aber innig, mir Nachricht von Dir nach Neapel zukommen zu laffen. Du kannit Dir die vielen

Fragen denken, die ich Dir gu tun habe.

Am beiligen Abend werde ich in Gedanken bei Euch fein und hoffe, in Athen, wenn nicht in Alexandrien auf Eure Gefundheit gu trinken. Mitte Januar benke ich in Neapel gu fein, von wo aus ich Dir wieder ichreiben werde.

Sur heute adieu, liebe Mutter; halte Dich nur gefund und ichone Deine Krafte. Caf auch die Sufdecke legen und pflege Dich ein